

|                     |   |
|---------------------|---|
| <b>Zeitschrift:</b> | Revue historique vaudoise   |
| <b>Herausgeber:</b> | Société vaudoise d'histoire et d'archéologie                                |
| <b>Band:</b>        | 125 (2017)  |
| <b>Rubrik:</b>      | Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 2016-2017 |

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 2016-2017 PRÉSENTÉ À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 17 JUIN 2017 À ORBE

L'année 2016-2017 a été essentiellement marquée par des visites culturelles, organisées dans le cadre des assemblées générales ou en plus du programme ordinaire parce que l'occasion s'y prêtait.

Le 18 juin 2016, l'assemblée générale ordinaire annuelle a eu lieu à Bursins, dans la salle des Chevaliers de la Maison forte. Après une courte partie statutaire, la trentaine de participant(e)s a pu entendre un très intéressant exposé de M. Michel Gaudard, ancien président de la Fédération des Sites clunisiens, portant sur «Bursins, prieuré clunisien, et l'épopée clunisienne en Europe». La présentation a été suivie d'une visite de l'église et des édifices environnants sous la conduite de M. Jean-Marc Roland. Pour clôturer agréablement la visite du village du Conseiller fédéral élu peu auparavant, M. le Syndic Philippe Parmelin a accueilli l'assemblée et la réunion s'est terminée par un généreux apéritif servi dans la salle des Chevaliers.

Cette année, une manifestation supplémentaire a été proposée aux membres de la société: la visite de l'exposition du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, à Lausanne, «Collections Printemps 2016». Dans ce contexte, le mercredi 17 août, M. Lionel Pernet, directeur de l'institution, a reçu une douzaine de personnes auxquelles il a également présenté les orientations futures du musée.

Le samedi 3 septembre, la sortie d'été a eu pour destination la vallée de Joux et pour thème le cinéma. Près de vingt-cinq personnes ont fait le déplacement jusqu'au Sentier. La matinée s'est déroulée au cinéma La Bobine et a été consacrée à l'histoire de cette salle, évoquée à partir de la monographie *La Bobine, un cinéma à la Vallée de Joux 1923-2015*, Éditions de La Thièle, 2015. MM. Daniel Reymond et Roland Cosandey ont présenté leurs recherches sur l'histoire du cinéma et M. Patrice Piguet, opérateur et responsable technique de La Bobine, a effectué une démonstration de projection en 35 mm à l'aide d'appareils anciens. L'après-midi s'est passé dans le village des Charbonnières. Après une brève présentation de la place principale par M. Rémy Rochat, Prix Thorens d'histoire en 1995, l'assemblée a visité le Musée du vacherin sous la conduite de M. Jean-Michel Rochat.

À l'occasion de la parution du 124<sup>e</sup> numéro de la *Revue historique vaudoise* consacré au thème de l'énergie, les membres de notre société ont été invités à l'usine de Pierre-de-Plan, à Lausanne, le samedi 26 novembre. Après une impressionnante visite des équipements, l'assemblée a pu entendre M. Jean-Yves Pidoux, conseiller municipal et directeur des Services industriels de la Ville de Lausanne, à l'occasion d'un passionnant exposé sur «Les temps courts et les temps longs de l'énergie». MM. David Auberson et Piergiuseppe Esposito ont ensuite présenté la publication fraîchement sortie de presse, un volume de 320 pages qui a été distribué à la cinquantaine de personnes présentes lors de l'apéritif offert par la Ville de Lausanne.

Dès janvier 2017, un groupe de travail composé de M<sup>me</sup> Sylviane Klein, de M. Gilbert Coutaz et de la sous-signée a planché sur les nouvelles orientations à donner à la communication numérique de la SVHA, afin de dynamiser les échanges, de dialoguer davantage avec le grand public et de donner une plus grande visibilité à notre association. Parmi les projets envisagés, on relèvera: des envois réguliers de courriels, en particulier pour annoncer les sorties, l'ouverture d'une page Facebook – effectuée dès le mois de juin 2017 – la rédaction d'un article de Wikipédia sur la SVHA ou encore le développement de notre site internet.

La première assemblée de l'année 2017 s'est réunie le samedi 4 mars aux Archives cantonales vaudoises. Selon la coutume, elle a été précédée d'une vente de livres, organisée par M<sup>mes</sup> Yvette Develey et Ruth Liniger auxquelles va toute notre reconnaissance. Après une très courte partie statutaire, nous avons eu le plaisir d'entendre deux très intéressantes conférences de chercheurs de l'Université de Lausanne. La première, de Florian Chamorel, était intitulée «Des Alpes à la Bulgarie, la croisade du comte Amédée VI de Savoie (1366-1367)», la seconde, de Kérim Berclaz, «Les voies de l'éternité. Les testaments des évêques et la création d'une mémoire épiscopale (XIV<sup>e</sup>-XV<sup>e</sup> siècles)».

Dès les premiers mois de l'année, un appel à candidat·e pour le Prix Jacqueline Exchaquet 2017 a été lancé dans les gymnases du canton de Vaud. Cette distinction couronne un travail de maturité effectué en archéologie, en histoire ou en histoire de l'art, en relation significative avec le canton de Vaud. Le jury était composé de M<sup>me</sup> Monique Fontannaz et M. François Jequier, sous la présidence de M. Gilbert Coutaz. Devant l'excellence des travaux, il a été décidé de remettre deux 1<sup>er</sup> Prix ex aequo, l'un à M<sup>me</sup> Patricia Delgadinho Pais, et l'autre à M. Manuel Constam. Les noms des lauréats ont été annoncés en juin au cours de la cérémonie des promotions du Gymnase de la Cité et par un communiqué de presse envoyé aux médias.

Enfin, le samedi 17 juin, une quarantaine de membres de la SVHA se sont rendus à Orbe pour l'assemblée générale ordinaire du printemps. Là, ils ont eu l'occasion de découvrir les anciens Moulins Rod sous la conduite de M. Pierre André Vuitel, avant de suivre M. Bernard Gloor dans la vieille ville d'Orbe, sur les traces du réformateur Pierre Viret. Après l'assemblée générale, qui a eu lieu dans l'Hôtel de Ville magnifiquement restauré, M. Félicien Monnier nous a présenté la Fondation Pro Urba et quelques points concernant la mise en valeur des mosaïques d'Orbe qui tarde à venir. La réunion a pris une fin agréable et conviviale autour d'un apéritif offert par la Commune, représentée par M. Luiz De Souza, municipal chargé de la cohésion sociale.

Les numéros de la *Revue historique vaudoise* à venir s'élaborent peu à peu. Le numéro 2017, consacré au thème de la migration, a bénéficié de plusieurs soutiens financiers, notamment de la Loterie Romande, de l'Etat de Vaud et de la Fondation Regamey, grâce auxquels la publication pourra voir le jour. Le numéro de 2018, en relation avec la Fête des Vignerons, est également en préparation. Un comité de rédaction a été constitué pour ce numéro particulier qui sera consacré aux acteurs de la vigne et coédité avec la Confrérie des Vignerons.

### **Comité**

De juin 2016 à juin 2017, le comité s'est réuni 7 fois, afin d'organiser les publications, les sorties, les conférences et les Prix, et plus généralement pour assurer le bon fonctionnement de la société.

En juin 2016, nous avons enregistré à notre grand regret la démission de notre comité de M. Silvio Corsini, puis au début de l'année suivante, celle de Mme Lise Favre, qui s'est retirée elle aussi faute de temps à consacrer à l'association. Heureusement, au mois de juin 2017, M. Bernard Andenmatten, professeur d'histoire médiévale à l'Université de Lausanne, a été élu par acclamation et vient ainsi compléter nos rangs.

En décembre 2016, M<sup>me</sup> Monique Fontannaz, arrivée au terme de son mandat de présidente, a été chaleureusement remerciée pour ses deux années de présidence menées avec rondeur et fermeté. Elle a été remplacée dès janvier 2017 par la soussignée, tandis que Mme Sylviane Klein était élue à la vice-présidence.

Le comité est actuellement composé comme suit: France Terrier (présid.), Sylviane Klein (vice-présid.), Bernard Andenmatten, David Auberson (rédacteur), Gilbert Coutaz, Pierre-Yves Favez (représent. du Cercle vaudois de généalogie), Monique Fontannaz, Michel Fuchs, François Jequier, Philippe Kaenel, Ruth Liniger (secrétaire) et Elisabeth Salvi.

### **Finances**

L'année 2016 se termine avec une perte de 1963 fr. 43 et le capital de notre société s'élève au 31.12.2016 à 20399 fr. 36.

Le coût de la *Revue historique vaudoise* 2016 a été de 35 620 fr. 40 et les publicités de ce numéro ont contribué à son financement avec un montant de 5650 fr. Le comité a décidé de prélever 3025 fr. 75 dans nos Fonds pour le traitement spécial des images et pour une traduction de texte de l'allemand au français.

Une charge particulière est l'ajustement de notre compte BCV Euro. Nous n'avons pas adapté ce compte à la valeur du marché depuis plusieurs années et nos vérificateurs des comptes ont souhaité que cette mise à jour se fasse pendant l'exercice 2016. Il s'agit d'un montant de 1314 fr. 45 qui figure dans les frais généraux.

Nous remercions très vivement l'État de Vaud qui a soutenu notre société cette année encore avec un montant très généreux de 10 000 fr.

Notre gratitude va également à nos fidèles membres et à toutes les personnes qui nous appuient avec leurs dons très généreux. Nos comptes ont été contrôlés le 31 mai 2017 par M<sup>me</sup> Yvette C. Develey et M. Frédéric R. Rohner.

### Décès

Nous déplorons le décès de 8 membres, à savoir: M<sup>me</sup> Françoise Champoud, Lausanne; M<sup>me</sup> Marie-José Nicolas, Lausanne; M. Daniel Cavin, Orbe; M. Daniel Kasser, Yverdon-les-Bains; M. Pierre Marendaz, Lausanne; M. Victor Ruffy, Morrens; M. Pierre Vaney, Pully; M. Alain Vodoz, Lausanne.

### Effectifs de la Société

|                                       |            |
|---------------------------------------|------------|
| Membres abonnés à la <i>Revue</i>     | 476        |
| Membres collectifs communes           | 35         |
| Membres collectifs entreprises/privés | 13         |
| Membres donateurs dès 300 fr.         | 6          |
| Membres non abonnés à la <i>Revue</i> | 68         |
| Membres étudiants                     | 12         |
| Membres à l'étranger                  | 5          |
| Membres à vie                         | 52         |
| Membres d'honneur                     | 2          |
| <b>Total membres au 17 juin 2017</b>  | <b>669</b> |
|                                       |            |
| État des membres au 18 juin 2016      | 690        |
| État des membres au 6 juin 2015       | 708        |
| État des membres au 21 juin 2014      | 722        |
| État des membres au 22 juin 2013      | 748        |

Depuis le 18 juin 2016, nous avons enregistré 12 nouveaux membres, 8 décès, 23 démissions et 2 radiances. Nous avons 36 abonnés à la *Revue*, non-membres et 80 échanges en Suisse et à l'étranger.

### Nouveaux membres

**Séance du 3 septembre 2016 à la Vallée de Joux (2):** M. Jean-Luc Rosset, Les Bioux; M<sup>me</sup> Maud Jenni Hédiguer, Remaufens.

**Séance du 26 novembre 2016 à l'Usine de Pierre-de-Plan (4):** M<sup>me</sup> Ramona Fritschi, Fribourg; M. Erwan Le Bec, Lausanne; M. Jean-Blaise Rochat, Denges; M. Jean-Michel Rochat, Les Charbonnières.

**Séance du 4 mars 2017 aux Archives cantonales vaudoises (4):** M<sup>me</sup> Muriel Spitale Erard, Lausanne; M<sup>me</sup> Marion Liboutet, Pully; M. Bertrand Chételat, Gland; M. Giacomo Rattazzi, Lausanne.

**Séance du 17 juin 2017 à Orbe (2):** M<sup>me</sup> et M. Didier Cosendai, Marnand; M. Sylvain Gailloud, Baulmes.

La présidente en exercice:  
France Terrier